

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 16 tomamos las siguientes noticias:

—Leemos *La Correspondencia*:

«Los periódicos de esta capital han dado á conocer en su mayor parte el contenido de un suelto, que tambien publicamos nosotros copiándolo, en que se decía que el presidente del Perú habia pasado una revista á los buques de la escuadra peruana, entre ellos al *Loa*, al *Colon*, etc., etc. Pero esta noticia, segun hemos tenido ocasion de saber por los periódicos oficiales peruanos y por cartas de nuestro corresponsal de Londres, se refiere á época atrasada, pues ya es sabido que posteriormente á dicha revista fué cuando se perdieron la fragata *Amazonas*, el vapor *Tumbes*, el buque blindado *Loa* y el vapor *Colon*, sobre lo cual no cabe ya absolutamente ningun género de duda.»

—Créese que la corte saldrá para Aranjuez el sábado 21 para pasar en aquel real sitio el cumpleaños de S. M. la reina madre. Si la corte no marcha el 21, lo hará el 28. Así se dice en palacio.

—En la reunion celebrada ayer por algunos diputados catalanes y los comisionados de empresas de ferro-carriles catalanes que han llegado á Madrid á practicar gestiones en favor de los intereses de dichas empresas, se ha acordado que los diputados presenten al gobierno á los comisionados y recomienden su pretension.

—Se ha dispuesto de real orden que los médicos forenses, presten el servicio de su instituto en los juzgados de Marina, caso de necesidad.

CORREO DE PROVINCIAS.

BARCELONA.—Parece que en Barcelona se instruyen procedimientos judiciales en averiguacion de las personas que resulten culpables ó cómplices en la circulacion del supuesto parte telegráfico que hace cuatro ó cinco dias produjo en la Bolsa de dicha capital tanta sensacion y alarma.

—Leemos en el *Lloyd Español* del día 15:

«Anteayer mañana el Ilre. señor teniente de alcalde D. Fernando de Vedruña, presidiendo la comision de almotacenia de su distrito, pasó á recorrer toda la parte baja del barrio de Hostafranchs, estendiéndose hasta casa Antunez, cuyos moradores no conservaban memoria de haber sido visitados por una autoridad municipal. En muchas de aquellas tiendas, tabernas y figones, en que solo se provee en general la clase jornalera, que mas que ninguna otra siente los efectos de

qualquier fraude, encontró que se defraudaba miserablemente en el peso de los artículos vendidos, pues balanzas, pesas y medidas nada estaba en regla, siendo innumerables los porrones que fueron inutilizados, faltos todos de la debida capacidad. En muchos panes de á seis libras faltaba casi media libra de peso y cerca de una onza en media libra de salchichon. Entre las casas multadas, se cita nada menos que la del mismo alcalde pedáneo de aquella demarcacion.

Los panes decomisados fueron repartidos á los conventos de Religiosas Capuchinas y Arrepentidas. Las activas diligencias practicadas por el señor de Vedruña en favor de los moradores de los citados barrios, le valieron de parte de los mismos una especie de ovacion, porque todos esperan que podrán contribuir en lo sucesivo á estirpar los muchos abusos que allí se cometen.

—Segun tenemos entendido, circulan por esta capital algunas monedas falsas de 40 reales perfectamente acuñadas y que solo se distinguen de las legítimas en que tienen el color mas subido y son algo mas ligeras.»

—Un colega asegura haberse impuesto una fuerte multa al concejal á quien el teniente alcalde del primer distrito, don Ildefonso Rovira, en una de las requisas practicadas, halló que tenia los pesos y medidas de su establecimiento sin afinar. Parece que dentro de breves dias debe tener lugar contra el mismo un juicio de faltas por ciertas palabras dirigidas, segun parece, á dicho teniente alcalde.

HUESCA.—Segun correspondencia particular que publica *El Alto Aragon*, un cuadro sumamente desconsolador tiene desde el sábado último alarmados los ánimos de la poblacion de Barbastro.

El hecho es, sin entrar en detalles mas circunstanciados, que un señor de dicha ciudad pasó á Barcelona á buscar parte de su familia para tener el gusto de reunirla en su hogar doméstico, y á su regreso, en el camino que media entre la estacion de Selgua y la citada ciudad, tuvieron necesidad de abanlonar el carruaje que les conducia y emprender á pié su camino; mas siendo la caída de la tarde y, aproximándose la noche, las malezas del camino hicieron que dicho señor cayese por un derrumbadero, quedando al poco rato muerto entre los lamentos de cuatro niñas, un niño y una señora mayor, todos pertenecientes á la familia; los que se vieron obligados á pernoctar contemplando el cadáver, sin que de modo alguno pudieran antes prestarle el menor auxilio á pesar de los mejores deseos que, como es de suponer, abrigaban.

Quando amaneció el día, divisó la desconsolada

familia á un individuo del pueblo de Castejon de la Puente, y haciéndole sabedor de lo ocurrido, dió los pasos necesarios para las diligencias de costumbre.

ZARAGOZA.—Dice *El Correo de Aragon* del día 15:

«El alumbrado de gas lució anoche por vez primera en la calle de D. Jaime I, Plaza de La Seo, calle de San Jorje, Mayor, Verónica, del Teatro y de la China, siendo aquel de una excelente calidad, por cuya razon y la de lo activa que se muestra la empresa, sentimos el mayor placer al felicitarla.

—Antes de anoche descargó una fuerte tormenta sobre el vecino pueblo de Zuera y sus términos, la que, segun dicen, ha causado bastantes daños en los campos. Ignoramos si habrá habido desgracias personales.»

PAMPLONA.—El día 13 por la mañana se arrojó al rio, en las inmediaciones de la Rochapea, Pamplona, un pobre zapatero, no habiendo sido posible socorrer á tiempo al infeliz, pues que á luego de consumir este acto de desesperacion era ya cadáver. Ignoramos los motivos que le obligaran á llevar á cabo tan fatal resolucion.

VALENCIA.—En Villamarchante, el lunes 9 del actual por la tarde salieron al campo varios jóvenes de ambos sexos, con objeto de merendar como lo efectuaron, reinando en todos la mas completa alegría.

Al retirarse hacia el pueblo medió una ligera disputa entre dos de los muchachos concurrentes, por lo que la novia de uno de ellos, aunque muy jóven, era sin duda muy precavida, con el fin de evitar consecuencias desagradables si la disputa se reproducia, se apoderó de una pistola que su novio llevaba en el bolsillo; mas no satisfecha aun de dar este paso prudente, por si acaso aquel queria apoderarse del arma, para que no pudiera hacer uso de ella, determinó quitarle el piston, y así lo hizo, pero al dejar caer la llave, sin duda habia quedado alguna materia inflamable sobre la chimenea, y saliendo el tiro atravesó el vientre de una de las compañeras, causándole una herida de la cual falleció á las pocas horas, resultando de la autopsia practicada, que el proyectil causó grandes lesiones en los intestinos; de modo que la herida era mortal de necesidad.

ALICANTE.—En esta ciudad sigue agitándose la idea de establecer un lazareto capaz y conveniente para dar asilo á los viajeros y tripulaciones de los buques que deban someterse á observaciones.

— 277 —

ra encargado de este paso, si no estuviese convencido de que de él depende la felicidad de tu hija; y tus temores respecto á ellos no tienen asomo de fundamento. Olvida que, al hacerse ese matrimonio, vas á perder el primer lugar en el corazon de Anita; verás cómo entonces no encuentras ningun reparo.... Hé ahí tu egoismo, tu incalificable egoismo!

—¿Has acabado? repuso Kermingau que se iba ya sintiendo incapaz de poderse contener. No quiero nada con tu conde de Bonnacourt: y el calor con que abogas por su causa, alarma mi buena fé.... Tómalo como quieras, pero no volveré á poner los pies en tu casa, y te advierto que no te incomodes en subir los cuatro pisos que hay hasta mi casa, porque antes de cuarenta y ocho horas habremos abandonado á París.... Si no adopto esta medida, capaz serás de poner al jóven en comunicacion con Ana.... Ahora déjame salir: ya no tenemos mas que hablar.

—Te lo creo; pero yo, que conozco tu indulgencia para disculpar tus propias acciones, debo decirte por última vez la verdad. Debo decirte que en el tribunal de Dios donde un dia comparcerás, te contarán entre los malos padres, puesto que no has tenido lo abnegacion de sacrificar tus errores por la dicha de una santa niña, que se ha resignado sin esfuerzo á ser consuelo y apoyo de tu vida; y quién sabe si aun vivirá lo bastante para contemplarla en esa edad en que la mujer

— 280 —

sa y os enteraré de circunstancias que no pueden ni deben fiarse al papel.

«Me repito con toda la consideracion y afectos debidos, vuestro atento y humilde servidor.—LALONDE.»

Disponíase Gabriel á salir y recorrer el jardin de Luxemburgo donde habia encontrado á María, cuando esta carta desconsoladora llegó á sus manos, y aunque hubiera casi renunciado á sus esperanzas, seria desconocer los pliegues del corazon humano si negásemos que la noticia contenida en la carta le hizo caer en la mas horrible desesperacion.

Quejose de su cruel destino como el niño que ignora que las decepciones y amarguras son el pan cotidiano que el hombre alcanza en la vida, y despues de entregarse á mil demostraciones de dolor, llamó con violencia inusitada á José y al mayordomo. Era para ordenarles dispusiesen á la mayor brevedad su viaje con toda la servidumbre.

Aunque el mayordomo no habia visto á su señor alegre, porquesabemos que su tristeza databa del dia que tomó posesion del palacio de su tío, quedó tan sorprendido de la desesperada expresion del conde, que no pudo menos de decir á José cuando salieron de la estancia:

—¿Qué tendrá el señor conde que parece tan apesadumbrado? ¿Qué cosa tan rara á su edad y posicion!

Aunque José hubiera sido depositario de los se-

— 281 —

cretos de su amo, por nada en el mundo hubiera dejado escapar una palabra que iluminase á su compañero, pero reducido al terreno de las conjeturas, dijo que un jóven rico no podia tener otros pesares que de amor.

—Imposible. Yo he visto á mi difunto señor enamorado infinitas veces, y nunca estaba mas alegre.

Dichas estas palabras, se separaron y cada cual fué á disponer lo necesario para la partida, sin comprender el uno ni el otro el distinto efecto que podia producir una misma causa en un corazon gastado, seco y egoista como el del conde de Morainville, y en otro jóven, puro é impresionable como el de Gabriel.

Poco despues este llevó á cabo su proyectado paseo por el Luxemburgo, decidido, ya que nada debía esperar de Lalonde, á seguir á la aldeana, si la encontraba segunda vez, y saber por la asusticia lo que no habia alcanzado por la reciticia.

Ocurrióle la idea de que si se habia mostrado esquiva y si era incorruptible como en su mente se la pintaba, consistia acaso en que le tomaba por un pretendiente mal intencionado, prometiéndose aquel dia no dejarle duda de la honradez de sus miras.

Estaba bajo la influencia del vértigo desesperado que arrastra al jugador á comprometer toda su fortuna al azar de una carta.

Mientras esto pasaba, el conde de Arambures,

ron en el ánimo de los chilenos la soberbia que la provocó, y ahora que sienten los efectos de su conducta tortuosa, protestan contra lo que naturalmente lastima los intereses de sus representados.

España lamenta, como la nación que más, los daños que á los neutrales puedan causar nuestros hechos en la guerra del Pacífico, de la propia manera que todas las guerras los causan. Pero esto, entiéndase bien, no ha de ser parte á que aflojen en lo mas mínimo los buques españoles en la ejecucion de lo que el caso les imponga y el derecho les permita.

Es posible, casi es seguro, que á estas fechas alguna poblacion importante de aquellas costas habrá sido bombardeada. Tal vez no haya faltado á quererlo estorbar, con exceso de arrogancia, algun neutral poderoso, de esos que tienen en la mano una protesta contra cada resolucion de las que toman nuestras armas, harto moderadas hasta aquí; pero si tal ha sucedido, estamos seguros de que España habrá hecho cambiar la fisonomía de la guerra, rechazando á cañonazos lo que á cañonazos quieran imponernos. No sería esta muy favorable á nuestra fuerza material, que al cabo todavía no han llegado los buenos tiempos de la restauracion que acaricia nuestra fé; pero siempre veríamos de mejor gana sepultarse en el mar las fragatas españolas, agobiadas por la multitud de nuestros enemigos, que no cejar una línea siquiera en lo que el derecho público concede á los beligerantes.

ALEMANIA.—Un periódico alemán, el *Kreuz Zeitung*, dice estar convencido de que Prusia no accederá á la petición hecha por Austria de desarmar.

—Todo son aplazamientos en la cuestion de Austria y Prusia: no se adelanta gran cosa ni en sentido de la paz ni de la guerra, é iguales probabilidades hay para que triunfe la idea de la conciliacion, como para que se verifique un rompimiento dentro de pocos dias.

Sensible es esta situacion, que mantiene la alarma y el disgusto, que retrae al comercio y dá pábulo á que los noticieros de oficio se despachen á su gusto, como suele decirse.

Prescindiendo de las contestaciones pendientes entre las dos potencias, un incidente extraño inesperado ha venido á complicar la situacion de las cosas; nos referimos á la proposicion de la Prusia relativa á la convocacion de una asamblea hija del sufragio universal.

Se cree que esta proposicion no encontrará una acogida favorable en los gobiernos consultados. El comité de los treinta y seis reunido en Francfort, ha publicado una declaracion cuyo contenido interesa vivamente en las actuales circunstancias. Dice así:

1.º Ante la Alemania se levanta amenazador el peligro de una guerra civil, de predominio extranjero, de la ruina de la libertad y de la prosperidad pública.

2.º La manera contraria al derecho de que las dos grandes potencias disponen de los ducados libertados de la dominacion danesa como de un botín de guerra, los planes patentes de una anexion

violenta formada por el gobierno prusiano, la debilidad de la mayor parte de los otros gobiernos alemanes, y una Constitucion federal, que excluye completamente al pueblo alemán de la direccion de sus destinos, traen á la Alemania la perturbacion y las catástrofes.

3.º Que una protesta enérgica que condene decididamente toda guerra civil alemana, sea la respuesta á esas empresas que turban la paz. Ya en algunas ciudades prusianas y otras, se han levantado voces contra los peligros de una política funesta de gabinete. Pero si el pueblo alemán no quiere asumir la responsabilidad de la desgracia nacional, es preciso que en todas partes manifieste tan clara y vigorosamente su opinion y su voluntad, que los mismos que aconsejan á las coronas y los que las llevan no puedan dejar de oirlas.

4.º Es necesaria una trasformacion completa de la Constitucion alemana si queremos apartar para lo futuro las miserias y los peligros de la situacion actual. Pero todo gobierno que, no respetando los derechos de su propio país, presente proyectos de reforma federal con la intencion tal vez de adquirir aliados en una guerra civil, carceraria, por efecto de la falta de confianza de su propio pueblo y del pueblo alemán, de las garantías necesarias para el buen éxito de la grande obra de la union nacional.

INGLATERRA.—Ha habido una reunion de diputados en casa del conde Russell, presidente del Consejo de Ministros inglés, el cual manifestó que la reforma electoral era una cuestion de gabinete. Espérase que el gobierno tenga mayoría en la cámara de los comunes.

—Ya han comenzado en la cámara de los comunes de Inglaterra los debates sobre el bill de reforma y la agitacion popular en favor de este bill va aumentando conforme se acerca el desenlace.

El 12 de abril hubo en Mansion House un gran meeting, bajo la presidencia del lord corregidor.

En medio de aclamaciones de entusiasmo y por unanimidad, se tomaron acuerdos en favor de la medida ministerial.

Los principales oradores de este meeting, en el que tomó parte la gente mas granada é influyente de Lóndres, fueron los Sres. Crawford, Goschen, canciller del ducado de Lancaster, y el alderman Salomons, los tres diputados de la City.

El 13 de abril, al abrirse la sesion en la cámara de los comunes, despues del despacho ordinario, M. Gladstone propuso la segunda lectura del proyecto de reforma.

El conde Grosvenor presentó su enmienda, aunque el *Daily-News* se había aventurado á anunciar que la retiraría. Esta enmienda viene á decir en sustancia que no es oportuno discutir el proyecto presentado hasta tanto que el gobierno no haya presentado un conjunto de medidas relativas á la representacion del país.

Lord Stanley apoyó la enmienda.

El marqués de Hartington, ministro de la Guerra, defendió el proyecto. Lo impugnó, en nombre de la oposicion tory, el general Peel.

La discusion debía continuar en la sesion de la

noche. Se cree generalmente que el gobierno triunfará.

En la gran reunion de amigos del ministerio y diputados liberales que tuvo lugar el 10 de abril en el palacio de la Tesorería, respondieron al llamamiento del conde Russell 263 diputados, entre ellos Mr. John Bright. Este número de votantes constituyen ya por sí solos una mayoría, pues es difícil que la oposicion llegue á tan alta cifra.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 5.—Los delegados de los estados secundarios de Alemania, reunidos en Munich, tratan de acordar que las tropas de Austria y Prusia no se pongan en pié de guerra, si ellos han de discutir la cuestion sometida en estos momentos á su deliberacion.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 18 DE ABRIL.

El trigo.

Si los cereales forman por su reconocida importancia el principal grupo de las plantas que el hombre ha sometido á su cultivo regular y no interrumpido, el trigo ocupa sin ningun género de duda el primer lugar entre aquellas. La gran cantidad de alimentos plásticos y respiratorios contenidos en su semilla, la proporcion entre unos y otros, su fácil conservacion, la propiedad que tienen de darse bien en los climas mas variados y de soportar un cultivo poco esmerado, contribuyen á propagar y extender mas y mas tan importante planta.

En el lenguaje agronómico se comprenden bajo el nombre de *trigo* «las especies botánicas del género *triticum*, cultivadas para hacer pan de sus semillas despues de molidas.» La palabra *triticum*, de los botánicos, no corresponde exactamente á la palabra *trigo*, usada fitotécnicamente. Todos los trigos pertenecen al género *triticum*; pero hay muchas especies del género *triticum* que son plantas puramente forrajeras, y otras, como la grama, la peste de los campos, las cuales son verdaderos trigos. En el lenguaje vulgar, bajo una misma denominacion se comprende la planta y sus semillas. Por mas que el trigo se cultive en la mayor parte de los países del globo, su origen se remonta á la mayor antigüedad: es el compañero inseparable del hombre desde los tiempos primitivos.

Se ignora con certeza su verdadera pa-

tria, si bien hay grandes razones para creer que procede de la Arabia, de la Persia ó de los países vecinos del Cáucaso. Jamás se le encuentra silvestre, y en todas partes su presencia indica la de su fiel é inseparable compañero, el hombre.

Especies y variedades de trigos.—Se ignora á esta fecha si hay una sola especie botánica de *trigo*, considerándose las diferentes clases que se cultivan como *variedades* de la misma, ó si son varias las especies botánicas conocidas. Dificultades insuperables en el estado actual de la ciencia no permiten fijar terminantemente esta cuestion. Hay una tercera opinion sostenida por agrónomos muy distinguidos, que consiste en considerar todas las castas de trigos como procedentes de alguna otra especie botánica trasformada por el cultivo, por cuya razon no se encuentran los trigos en el estado silvestre, como se observa en otras plantas, que sometidas á una explotacion regular, no dejan de tener sus genuinos representantes en la naturaleza, á cuyo tipo vuelven cuando el hombre las abandona á sí mismas. Apoyan esta atrevida opinion con hechos tan sorprendentes y tan numerosos, que muchas veces se siente uno inclinado á considerar esta cuestion bajo el mismo punto de vista. Unos citan el caso de que el trigo abandonado á sí mismo se convierte en grama; otros que han visto espigas sosteniendo á su vez granos de *trigo* y de *avena*; muchos, por fin, citan y se apoyan en otros curiosos fenómenos que nos presenta la planta que nos ocupa. Sea de esta opinion lo que fuere, hay que notar que si dicha trasformacion es cierta, ha debido tener lugar hace muchos siglos, pues algunas variedades de trigos recogidas en las catacumbas de Egipto en nada absolutamente difieren de las que actualmente se cultivan.

Clasificacion de trigos.—En la ciencia agrícola en general, mas que en ninguna otra, el número de problemas planteados es muy superior al de las soluciones. La cuestion de clasificar los trigos, asignando sus caracteres propios á cada una de las especies y variedades, es una obra difícil, penosa en extremo, enojosa siempre y de muy pocos resultados. El trigo, lo mismo que aquellas plantas cultivadas desde muy antiguo, ha sufrido muchas modificaciones por efecto de los diversos climas y terrenos donde se le cultiva, y por los incesan-

que habia tenido aquella noche bastante gravedad para que su infeliz esposa se creyese en el deber de enviar á buscar á Sidonia, una vez mas arrancado á las garras de la muerte, estaba al día siguiente descansando en su sillón, bajo la vigilancia de su nieta y la de Kermingan, unidas, como sabemos, por la mas tierna amistad.

En cuanto el enfermo descansó en brazos de apacible sueño, las dos jóvenes, á corta distancia, empezaron á hablar en voz baja de este modo:

—¿Conque dentro de dos dias dejais á París? decía Sidonia á Anita, cuyos ojos estaban enrojecidos por recientes lágrimas.

Anita respondió con un signo afirmativo.

—Ese es un nuevo pesar para mí, repuso Sidonia; porque habia adquirido la costumbre de veros aquí á mi lado.

—Y yo tambien, añadió Anita conmovida. He tenido la dicha de conocerlos, para pasar el resto de mi vida en lamentar vivir lejos de vos.

—¿Creeis que vuestra ausencia será larga? ¿Acaso no volvereis á París?

—Mucho lo temo, porque cada vez que aventuro una palabra en este sentido, mi abuelo guarda obstinado silencio.

—¿Y no os ha dicho los motivos que le obligan á tan precipitado viaje, ni el punto á donde piensa llevaros?

—No por cierto, aunque supongo que será á nuestro país, á Bretaña.

por Gabriel, y ¡qué dicha no hubiera sido para él asegurar la de aquellos dos seres puros y queridos de su corazón!

Al dolor de no poder realizarla se unia el disgusto de comunicar á Gabriel tan infausta nueva, lo que Lalonde se prometió hacer al día siguiente cuando el joven fuese, como de costumbre, á verle.

El conde de Bonnacourt, mas desanimado despues de su inútil tentativa cerca de la aldeana, y convencido de que nada debía ya esperar de las gestiones de Lalonde, no fué á casa de este al siguiente dia, viéndose por lo tanto el escribano en la precision de comunicarle por escrito el resultado fatal del asunto, y escribióle al efecto el siguiente billete, que no vió partir para su destino sin dolorosa impresion:

«Vuestros temores eran mas fundados que mis esperanzas, señor conde, porque hoy desgraciadamente os anuncio que no conservo ninguna de las mias. Si mis ocupaciones no me tuvieran preso toda la mañana, hubiese ido en persona á comunicaros los detalles ocurridos y á ofrecer os como siempre mis servicios, hoy ya inútiles: quizá esta tarde ó noche pueda pasarme por vuestra ca-

vuelve los ojos con amargura hácia su juventud marchita, llorando dolorosamente la ceguedad de los que sacrificaron su porvenir á sus preocupaciones ó su egoismo..... ¡Quizá lo veas! vete con Dios.

Lalonde se apartó de la puerta, ante la cual se habia colocado para impedir la salida de su amigo, y éste, pálido y furioso, salió como un loco de la estancia, lanzando un rugido de rabia ó desesperacion.

De uno y otro sentimiento participaba la emocion violenta que sentia, porque las últimas palabras de Lalonde habian turbado, á pesar suyo, su conciencia. Esta posibilidad de vivir lo bastante para conocer á su Anita triste, desencantada y con una expresion de muda reconvenccion en sus hermosos ojos, le perseguía como el remordimiento de una mala accion ya cometida. Amargábase tambien la idea de haber perdido el único amigo que le iba á quedar en cuanto la muerte le arrebatase al conde de Arambures.

Tal era, no obstante, el poder de sus convicciones, que á pesar de tan tristes pensamientos, ni por casualidad le ocurrió el de volver á casa de su amigo y dar su consentimiento para el matrimonio de Ana con el conde de Bonnacourt.

En cuanto á Lalonde permaneció en la soledad largo rato, victima de la mas profunda afliccion que habia sentido en su vida. Quería á Anita con el afecto de un padre, tenia un interés vivísimo

GACETILLAS.

Ateneo científico, literario y artístico.

Anoche se acordó en junta general la disolución de esta sociedad, vista su situación económica respaldada minuciosamente por el señor Tesorero. Según dichos datos asciende á 5,000 reales el valor de los recibos incobrables, la mayor parte por inmotivada resistencia de los deudores al pago.

El número de socios existentes que pagan, son pocos mas de ciento, cuyas cuotas no alcanzan á cubrir los gastos ordinarios de la sociedad. Se trató largamente de la manera de satisfacer la deuda de instalación y de hacer efectivos los recibos no cobrados, y despues de autorizar á la junta de gobierno para que por sí gestionase como comisión liquidadora, se levantó la sesión.

Muchas y muy peregrinas observaciones se nos ocurren en este momento acerca de las peripecias económicas por que pasó en vida el Ateneo, y especialmente de la que ocasionó su muerte el año justo de haber empezado á vivir con los mejores elementos; muchos y muy duros cargos teníamos que hacer á ciertos propagandistas de antaño; mas tarde verdaderos remedos del capitán Araña; pero como quiera que la junta de gobierno, según acuerdo de anoche, debe publicar una memoria en la que se consignen todos los pormenores necesarios á fin de que aparezca en toda claridad la historia de la sociedad, lo cual exigen el decoro de la misma junta y el de los señores socios que, como ella, han cubierto, hasta con creces, los compromisos contraídos; como quiera, decimos, que ha de publicarse esta memoria, dejamos á su autoridad la apreciación de esos hechos que cordialmente lamentamos porque han sido la causa primordial de la muerte prematura del Ateneo. Descanse este en paz y tengan en cuenta el suceso los ilusos que, en lo sucesivo, traten de arrastrar con frases rimbombante á esta juventud á empresas que no conoce la mayor parte de ella, ni siquiera de oídas. Así y solo así se evitarán arrepentimientos intempestivos é injustificables como los que han causado la destrucción de una sociedad tan calorosa y estrepitosamente establecida.

Son oportunas.—Con objeto de que las transmitamos á quien pueda responder á ellas, nos hace un apreciable suscriptor las siguientes preguntas:

¿Qué ejércitos pasan de tránsito por esta ciudad para que los vecinos de la calle de Santa Clara y Cuesta de la Atalaya arriba se vean favorecidos tan á menudo con alojados?

Recordará el encargado de este ramo la reciente real orden, de que nadie se puede librar de la carga, es decir, que ya no hay privilegios para estar exentos de alojados?

¿No es impropio y hasta ridículo que la ciudad de Santander se halle en el caso del último villorio en esto de alojamientos, puesto que apenas llegan veinte soldados, hay necesidad de alojarlos, siendo así que hay dos cuarteles y están rematados los intenciosos?

No sabemos lo que haya dispuesto acerca de la segunda pregunta, aunque desde luego suponemos que estará muy en su lugar; mas en cuanto á las otras dos, sin inconveniente las hacemos nuestras, creyendo, como el preguntante, que es cosa que toca en lo ridículo molestar con alojados á los vecinos de Santander habiendo en esta capital dos enormes cuarteles para una guarnición que no llega á cien hombres. Y si dijéramos que solamente se aloja cuando se trata de regimientos recién llegados, vaya con Dios; pero, no señor: basta que lleguen aquí de tránsito media docena de soldados para que ya estén estos boleta en mano exigiendo á algún vecino la cama y la lumbre que tal vez no tiene.

Son, pues, oportunísimas las preguntas de nuestro suscriptor y esperamos que se tomarán en cuenta por quien puede, y debe remediar el abuso en que se fundan.

Anacréontica.

Llena el vaso, Batilo,
y apura el néctar suave,
producto de las viñas
que cultivó mi padre.
Echa mas vino y bebe
como yo hasta embriagarte,
que sí á la fresca sombra
de los verdes nogales
Morfeo nos sorprende
porque Baco le llame,
vendrán nuestras zagalas
de hermosa radiantes;
y entonando festivas
de amor dulces cantares,
nos harán con un beso
despertar al instante.

Estadística.—Segun dice El Catholic World, ninguna iglesia ha prosperado tanto como la ca-

tólica en los Estados-Unidos durante los últimos años. En este periodo, añade, se han edificado cerca de 2,000 templos y capillas, se han aumentado en 1,800 el número de sacerdotes, y se han establecido 160 escuelas, donde se educan 18,000 niños y 33,000 niñas: además en 1857 habia 66 incluidas con 4,963 huérfanos de ambos sexos; 23 hospitales con 3,000 camas, 4 casas de locos y otros muchos institutos de beneficencia establecidos y sostenidos todos por la caridad cristiana.

Academia española.—Anunciando esta corporación en 1861 el certámen correspondiente á 1865, dijo entre otras cosas lo siguiente:

«Deseosa la real Academia española de premiar también alguna obra de imaginación de aquellas que por su importancia y dimensiones requieren un plazo de tiempo considerable, anuncia desde hoy uno de los dos premios correspondientes al concurso de 1865, reservándose designar el otro á su tiempo.

No es hoy tan escaso como anteriormente el número de novelistas españoles, ni falta entre ellos quien cultive con merecido aplauso este ramo de literatura; por su amenidad es muy acepto á la generalidad del público; pero todavía no son tantos los lectores, ni tales las condiciones de nuestra imprenta y librería, que faltíndoles otros estímulos, aun talentos muy aventajados puedan, sin temor de que se malogren sus vigilias, ejercitarse en la novela con todo el detenimiento, con toda la conciencia literaria de que son capaces y á que este género de escritos, como otro cualquiera, se debe sujetar. A fin de contribuir por su parte esta real Academia á que en él lleguemos á la posible perfección, propone pues como obra para el premio principal de dicho certámen una novela original, no histórica, de costumbres españolas contemporáneas. Parece inútil advertir que la Academia no puede premiar una obra inmoral ó falta de las convenientes dotes de estilo y de lenguaje.

El autor de la novela que fuere premiada recibirá 20,000 reales vellón y una medalla de oro de dos onzas de peso, quedando dueño de su manuscrito para imprimirlo por sí, como lo tenga por conveniente.

Si además de la novela premiada hubiese otra, digna también de premio por acercarse en mérito á la primera, se concederá á su autor un *accessit*, que consistirá en 10,000 reales vellón y la propiedad del manuscrito.

Crecido número de novelas disputaron en el mencionado concurso de 1865 los premios ofrecidos; pero aunque en dos se reconoció bastante mérito para conceder á sus autores mención honorífica y una razonable ayuda de costa, ninguna cumplió del todo las condiciones del programa, y todas quedaron por consiguiente escluidas del premio y del *accessit*.

Siendo empero de tanto atractivo y de tamaño interés el asunto; tal su influencia en las costumbres; tan susceptibles de primores en el estilo, en el lenguaje, en lo imaginativo, en lo doctrinal, y no escaso el aliciente de quedar al arbitrio de cada opositor la elección de argumento, sin otras limitaciones que las arriba insinuadas; la Academia, con esperanza de éxito mas satisfactorio, ha acordado reproducir el espresado tema con dichas condiciones prorogándole para el concurso de 1869 y añadiendo las prevenciones siguientes:

Para adjudicar el premio y el *accessit* arriba indicados, no atenderá la Academia únicamente al mérito relativo de las obras que opten á ellos; le han de tener suficiente por sí las que hubieren de ser premiadas. Así podrá la Academia conceder el primero sin el segundo, ó este sin aquel, ó no dar premio ni *accessit*, si (lo que no es de temer) faltase obra digna del uno ó del otro.

Las novelas deberán hallarse en poder del secretario de la Academia el día 31 de Diciembre de 1868.

No podrán venir con oficio ni carta ni otro papel firmado que indique el autor, sino que cada obra llevará al principio un lema ó texto, y adjunto á ella se entregará un pliego cerrado y sellado, en cuyo sobre se repetirá el lema, y además el primer renglon del manuscrito, por si ocurriere que en dos ó mas de las obras presentadas fuese idéntico dicho lema: en el pliego se especificarán con toda claridad el nombre y el apellido verdadero del autor, su residencia y el modo ó conducto para dirigirle aviso en el caso de ser premiado.

Designada una novela como digna de premio, se abrirá, para saber quién es el autor, el pliego en cuyo sobre estén el lema y el principio de aquella obra. Las que no resulten premiadas pasarán al archivo de la Academia, y los pliegos respectivos se quemarán cerrados.

Los individuos de número de la Academia se abstendrán de tomar parte en este certámen.

Madrid 10 de Abril de 1866.—El secretario perpétuo, Manuel Breton de los Herreros.

Por una flor.

Me diste, niña, una flor
despues que tus lábios frescos
inundaron su corola
con la fragancia de un beso.

Guardarla por siempre juro,
mi bien, cual símbolo eterno
del amor que en dulce llama
abrsa tu casto pecho.

A su vista, que renueva
de tu imagen el recuerdo,
la pasión que me inspiraste
crecerá cada momento.

Y aun cuando místicas sus hojas
queden á impulsos del tiempo,
libaré, niña, en su cáliz
el perfume de tu beso.

Anécdota curiosa.—La ciudad de Wiesbaden posee un monumento conmemorativo de la batalla de Waterlloo, monumento sobre el que están esculpidos los nombres de los soldados de Nassau que sucumbieron en la memorable jornada del 18 de junio de 1815.

Hace pocos días que un anciano, leyendo los nombres, lanzó un grito de sorpresa.

—Protesto! dijo.

—¿Y por qué? le preguntó el que le acompañaba.

—Por la sencilla razon de que estoy vivo y no tengo gana de morir.

—¿Y quién dice que hayais muerto?

—Miradlo ahí en ese mármol. William Wnst, mi nombre, entre las víctimas del desastre de Waterlloo.

El anciano, en efecto, tomó parte en la batalla, despues de la que se refugió en Inglaterra, de donde pasó á América.

Durante 50 años ha hecho el papel de un héroe... sobre el mármol del monumento de Wiesbaden; pero hoy, accediendo á sus ruegos, ha desaparecido su nombre.

William Wust opina que la gloria es muy hermosa, pero que vale mucho mas la vida.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Buenaventura, de 168 ts., cap. D. M. Cagigal, de Sevilla y escalas con 30 pipas aceite á los Sres. Huerta, Cabrero hermanos y compañía: 20 id. id. á la Sra. viuda de Cagigas é hijo: 14 id. id. á D. I. Castanedo: 12 id. id. á D. F. Pedrera: 12 id. id. á D. A. Diestro: 10 id. id. á los Sres. Zumelzu y Crespo: 128 tercios tabaco para la Hacienda, y otros efectos para varios.

Goleta Joven Pepita, de 80 ts., cap. D. F. Baello, de Torreveja con sal para la Hacienda.

Corbeta Numancia, de 180 ts., cap. D. F. Torres, de Barcelona en lastre.

Fragata Valentina, de 513 ts., cap. D. T. Larrañoi, de id. en id.

Fragata Hernan-Cortés, de 413 ts., cap. D. A. Corró, de id. en id.

Patache Amalia Felisa, de 19 ts., cap. D. M. Rochel, de San Sebastian con 299 barras hierro á D. V. Gutierrez: 24,000 duelas á D. N. Porrúa: 20,000 id. á D. A. Martínez.

Vapor Pelayo, de 47 ts., cap. D. R. Goicochea, de Bilbao con 107 sacos harina á los Sres. Hijos de Dóriga; 150 barras hierro á D. C. Jado: tejidos, vino y otros efectos á varios.

DESPACHADOS.

Bergantin-goleta Gonzalo, de 133 ts., cap. don J. Vazquez, para la Habana con 1,035 barriles mayores, 50 sacos harina y carga de la Coruña.

Vapor Vizcaino-Montañés de 47 ts., cap. don S. Eguidazu, para Bilbao con bujías y otros efectos.

A LA CARGA PARA AMÉRICA.

Bergantin Colombia, de 170 ts., cap. D. E. Soto, para Santiago de Cuba.

Corbeta Dos Hermanas, de 280 ts., cap. D. I. Isasi, para la Habana.

Corbeta Isabel, de 450 ts., cap. D. A. Guardiola, para la Habana.

CAMBIOS DE HOY.

Madrid á 8 div. 2 por 100 daño.

Barcelona á pfs. á 8 div. 1/16 por 100 daño.

Gijón á 8 div. 1 por 100 daño.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA,

á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

tes y variados cuidados que el hombre le prodiga. El número de variedades pudiera muy bien decirse que es indeterminado hasta el día, y lo que es muy probable, que jamás serán todas conocidas.

Dejando, pues, aparte las noticias suministradas por los agrónomos latinos, los trabajos de *Tesier* publicados en 1790, y los mas recientes de *Dexvaus* y *Seringe* en su monografía sobre los cereales de Suiza, espondremos la única clasificación racional y aceptable, como la mas moderna y completa de todas las conocidas hasta el día, debida al fecundo ingenio de Mr. *Metzger*, catedrático de *Heidelberg*.

En dicha clasificación, desenvuelta por *Vilmorin* en una especie de catálogo publicado en 1850, se admiten siete especies de trigos, divididos en cincuenta y tres secciones y en algunos miles de variedades.

Las siete especies de Metzger son las siguientes: 1.° *Triticum Sativum*.—2.° *T. Turgidum*.—3.° *Triticum durum*.—4.° *T. Polonium*.—5.° *T. Amyleum*.—6.° *T. Monococum*.—7.° *T. Spelta*.

La anterior clasificación es la última palabra de la ciencia, la única admitida por los agrónomos mas distinguidos, la que debemos establecer entre el confuso laberinto de nombres vulgares aplicados en cada nación y aun entre las diversas provincias de un mismo reino, nombres cuya significación no es conocida fuera del pueblo donde se pronuncian.

Además de la clasificación de Metzger, comun hoy entre las personas que profesan la ciencia agronómica, existen clasificaciones acomodadas al lenguaje vulgar de las gentes menos instruidas en los secretos de la ciencia, clasificaciones variables en todas las naciones, como es consiguiente. Una de las clasificaciones mas admitidas en España, es la del distinguido naturalista D. Simon de Rojas Clemente, cuyo extracto vamos á esponer muy concisamente.

Despues de consignar que, según su opinion, pasan de 1,200 las castas de trigos cultivadas en España, las divide en tres secciones.

1.ª seccion. Comprende aquellos trigos, cuyo grano se desprende siempre adherido y cubierto por un tegumento membranoso. Se las conoce con el nombre de *espeltas*, *escañas* y *esprillas*, y corresponden al *F. Spelta* y *Monococum* de Metzger.

2.ª seccion. Comprende todos aquellos trigos que se desprenden limpios en la época de su madurez, y son los que principalmente reciben el nombre de trigos. En esta seccion se incluyen las infinitas variedades conocidas. Los hay aristados y mochos, redondos y prolongados, tremesinos y de invierno, duros y blandos. La variada nomenclatura de *candeales*, *redondillos*, *chamorros*, *fanfarrones*, *chapados*, *jeja*, *piche*, *pichon*, *barbilla*, *rubion*, *raspínegro*, etc. etc., indican la dificultad de formar siquiera un simple catálogo.

Los trigos propiamente dichos, corresponden á las especies 1.ª, 2.ª, 3.ª y 5.ª de Metzger.

3.ª seccion. Trigos de Polonia. Rojas Clemente, lo mismo que el distinguido profesor alemán, incluyen separadamente el llamado trigo de Polonia que se distingue por la excesiva longitud de sus glumas y de sus espigas. Este trigo, que suele cultivarse en algunas provincias montañosas de España, presenta los mismos caracteres botánicos que el *T. durum* á cuyo tipo suele volver, y por esta razon hay quien quiere suprimir dicha especie.

MARCOS MALANDIA.

(Se concluirá.)

